
中宣部 「機
遇灣區 」 「機

遇香港」 「機遇澳門」 主題採訪活動23日在
深圳啟動，百餘位中央和粵港澳媒體記者將
實地參觀粵港澳大灣區知名企業、高校智
庫、科研機構等，採訪各界人士，展現大灣
區發展成就。在25日的 「機遇香港」 採訪活
動期間，記者們走訪了特區政府總部、數碼

港、金管局、國泰貨運站等地。
香港特區政府創新科技及工業局局長孫

東在特區政府總部接受採訪團訪問。他在回
應 「關稅戰」 「科技戰」 等相關提問時強
調，香港要緊密對接國家的發展戰略，進一
步投放創科資源。他並透露，政府近年針對
航天科技有了更專項的投入，希望強化香港
於國家重大工程的參與度。

孫東表示，過去兩年多以來，特區政府大力引
進海內外創科重點企業，僅廣東而言，就已經引進
了華大智造、普度機器人、優必選科技等。

孫東提到，較早前他與行政長官李家超赴杭州
訪問，在行程期間與包括 「杭州六小龍」 在內的多
家優秀企業接觸，行政長官已向這些企業發出邀
請，創科局會進一步落實和跟進。

以背靠祖國應對外國「科技戰」
他表示，希望這些企業都能來到香港，因為香

港除了是 「超級聯繫人」 以外，也是 「超級增值
人」 ，希望可以利用好香港的優勢，幫助這些內
地企業藉香港走出去，也希望更多海外企業來到
香港，藉香港的優勢進一步拓展內地的廣大市
場。

他另外也提到，香港未來創科發展的基本 「骨
架」 已經形成，尤其在三大園區上，除了數碼港和
科技園以外，北邊的 「大河套」 也是一大重心，其
中就包含了河套香港園區及新田科技城。對於備受
關注的 「搶人才」 議題，他指出，將香港打造為匯
聚國際高端人才的集聚高地是一個重要任務，並表

示香港會進一步加強吸引國際人才的力度。
而就 「關稅戰」 「科技戰」 等問題，孫東指

出，其實 「科技戰」 早已開打，早在兩年前，個別
國家已經明確對香港科技界提出了一些不友好的政
策。 「香港在這方面的策略也十分簡單，就是緊密
對接國家的發展戰略。」 孫東指出，香港要充分利
用好背靠祖國、聯通世界的優勢，做大做強，把自
己的工作做好，並指出創新科技發展藍圖就在這個
大背景下應運而生。

他強調了香港在創新科技發展中的三個要點：
一、強調上中下游協同發展；二、利用好國際化的
優勢；三、增強新型工業化的韌性。他鼓勵企業採
購商品和推出市場的時候不要過度依賴單一市場，
要採取多元化的策略，並指出香港企業多年來一直
遵循此策略。

強化香港對國家重大工程參與度
他同時指出，香港要強化自身的研發能力，進

一步投放創科資源。此外，香港要加強創科的相關
基礎配套設施，從而將香港的創科生態圈做好。

他隨後引用了 「他強由他強，清風拂山崗；他

橫任他橫，明月照大江」 ，來形容香港的應對態度。
就港澳載荷專家最快會在2026年執行飛行任務

的消息，孫東說，非常期待港澳載荷專家能夠在不久
的將來升上太空，期待那一天早日到來。 「實際上，
近年來特區政府針對航天科技方面，已經有了一些更
加專項的投入，主要是希望能夠強化香港對於國家一
些重大工程的參與度，並做出更多貢獻。」

他提到，去年剛剛成立了一個新的InnoHK創新
香港研發平台，就是針對嫦娥8號月球探測機器人
進行研究等。另外，創新科技局去年也針對航天科
技專題，專門資助了一批大學的研發項目等等。

孫東希望，在未來，在這方面，香港能夠利用
自己所長服務國家所需。

機遇香港
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▲ 「機遇香港」 採訪團25日走入香港特區政府總部，
訪問特區政府創新科技及工業局局長孫東。

大公文匯全媒體記者萬霜靈攝

我國鐵線礁牛軛礁沙洲均為自然形成
【大公報訊】記者王珏北京報

道：鐵線礁和牛軛礁，都是中國南沙
群島島礁。自然資源部南海發展研究
院聯合自然資源部南海生態中心等單
位25日發布《鐵線礁、牛軛礁珊瑚礁
生態系統調查報告》（簡稱《報
告》），首次全面系統評估了鐵線
礁、牛軛礁珊瑚礁生態系統狀況，科
學準確分析了鐵線礁、牛軛礁沙洲的
發育形成過程，以及導致鐵線礁珊瑚
礁生態系統退化的主要因素。

菲律賓等外方漁船非法捕撈
《報告》顯示，鐵線礁珊瑚礁生

態系統退化嚴重。在2016至2024年鐵
線礁所在環礁礁盤造礁石珊瑚覆蓋面
積持續下降，降幅約為68.9%；造礁
石珊瑚覆蓋率極低且種類數少，多處
發現死亡的珊瑚和珊瑚斷枝，個別珊
瑚存在季節性升溫帶來的零星熱白
化。本應在珊瑚礁生態系統中廣泛分

布的甲殼類、腹足類等大型底棲無脊
椎動物卻很少見；另外，在鐵線礁海
域發現有菲律賓等外方漁船未經許可
非法開展捕撈作業，菲律賓在中國中
業島上非法開展施工建設，相關調查
站位發現有漁線、漁網、塑料包裝、
鐵筒、玻璃瓶等人為棄置物，部分帶
有菲律賓文、部分帶有產自菲律賓標
識。

珊瑚礁生態退化與菲活動有關
《報告》顯示，牛軛礁珊瑚礁生

態系統總體健康，礁區生境質量良
好。同時，牛軛礁珊瑚礁生態系統受
到季節性零星珊瑚熱白化和人類活動
的脅迫性影響，各站位均存在珊瑚白
化現象，礁坪區域有大片珊瑚低潮時
出露海面並有少量珊瑚白化；周邊海
域發現漁船活動，在相關調查站位發
現有漁線、漁網等人為棄置物；2016
年-2024年，牛軛礁礁盤造礁石珊瑚

覆蓋面積總體呈緩慢下降趨勢。
《報告》指出，鐵線礁礁坪上現

有3個沙洲，牛軛礁礁坪上現有1個沙
洲，均屬於自然形成，4個沙洲具備顯
著的自然特徵，位置和形態呈現規律
性變化，發育形成具有充足的物質來
源，是正常的自然地理現象。自然資
源部南海發展研究院副院長黃華梅表
示，菲律賓炮製的所謂中國在鐵線礁
傾倒珊瑚碎屑，有一些國家造謠說沙
洲的形成係我 「填海造陸」 ，這些言
論都毫無科學和事實依據。

此外，自然資源部南海生態中心珊
瑚礁調查航次首席科學家熊小飛指出，
調查結果表明，鐵線礁珊瑚礁生態系統
退化嚴重，主要原因是長棘海星暴發導
致的，但是同時菲律賓長期安排數百人
在中業島非法駐留，2018年開始持續開
展施工建設，這些活動及其相關聯的生
產生活污水的排放，都會對鐵線礁、中
業島珊瑚礁生態系統造成一定的破壞。

電郵：tkpyw@takungpao.com.hk 傳真：2834 5104 責任編輯：林子奇 美術編輯：熊銘濤

香港正加強對航天科技專項投入
孫東：對接國家發展 進一步投放創科資源

A9 內地 2025年4月26日 星期六

金管局副總裁陳維民出席 「機遇灣
區」 主題採訪活動時指出，本港金融體系
首要要求是穩健，提到去年本港銀行存款

按年增加7.1%，今年首數個月保持上升趨勢。
對於美國宣布對全球多國實施對等關稅，會否對香

港的金融穩定及國際金融中心的地位有何挑戰與影響。陳
維民表示，雖然近期美國關稅措施對金融市場產生較大波
動，但本港整體金融市場運作依然正常，港元流動性非常
充足，甚至近期港元兌美元匯率稍為走強，認為主要由於
部分資金出於避險等原因而投入港元。

着眼走廊經濟 促進人幣使用
他說，股市近期受關稅影響雖有起伏，但總體市

場成交仍非常有序，目前衍生工具市場無發現異常，銀
行體系運作暢順，各種融資活動如常進行，金管局會密
切關注相關影響。他估計，未來整體全球貿易供應鏈將
面臨調整，香港要順應供應鏈貿易的變化，金融業將發
揮作用，在困難中尋找機遇。

被問到如何加強香港離岸人民幣中心地位，陳維
民說，香港近年亦投放更多
精力在走廊經濟，在內地與
東盟、中東及其他 「一帶一
路」 沿線國家進行貿易及投
資時，香港能從中發揮積極
作用，提供融資及促進人民
幣使用。
大公文匯全媒體記者吳健怡

國泰貨運是國泰航空旗下的貨運部
門，位列全球十大貨運航空公司之一。
2024年，國泰貨運共運載了150萬噸貨

物，佔香港國際機場貨運處理總量的31%，排名第
一，助力香港國際機場連續14年蟬聯全球最繁忙的航
空貨運機場。

自2017年起，國泰貨運站已開始將包裝膠膜循環
再用。國泰貨運站亦積極與供應商合作研究，經反覆測
試和實際試驗後，新包裝膠膜於去年3月開始在貨運站
使用。國泰附屬服務可持續發展主管霍穎彤於 「機遇灣
區」 主題採訪活動時介紹，這是香港首個採用含50%
循環再用塑料空運物流包裝膠膜處理出口貨物的貨運
站，減少對原生塑料的依賴。

另一方面，貨運站內的醫藥品處理中心是香港國
際機場內最新及最具規模的處理醫藥品專用貨運設施。
內裏設有多個溫控範圍，備有由攝氏零下25度至攝氏
25度不等的儲存室，可配合不同貨品的溫控需要。中
心更配備 「智保鮮」 流動溫控存儲箱，可準確追蹤貨品
溫度和所在地點。 大公文匯全媒體記者吳健怡
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中國發布南海兩礁調查報告 戳破菲方等「填海造陸」謊言



數碼港主席陳細明於 「機遇灣區」 主
題採訪活動表示，數碼港現時匯聚超過
2200多家初創企業及科技公司，包括5家

上市公司和7家獨角獸企業，同時持續拓展 「內聯外
通」 的網絡，與中東、東盟、亞太地區及大灣區等地企
業建立聯盟，幫助香港和內地企業走出去，至今超過
320家企業已進軍海外市場。

數碼港行政總裁鄭松岩認為，本港將迎來人工智
能的 「爆發期」 ，各行各業正尋求智能化轉型，而數碼
港正正匯聚相關人才和解決方案。他提到，內地人工智
能相關產品在香港應用，有助提升國際化。

而針對北部都會區的未來發展，鄭松岩表示，未
來會在流浮山的數碼港基地發展新產業，又透露數碼港
第五期擴建預計會在今年9月底完工。

數碼港去年引進多家重點企業，其中AI生成動畫公
司中影年年技術總監張旭表示，數碼港向公司提供了非
常好的扶持，包括租金補貼、對接政府資源，有助公司
在港快速發展。他又說，香港作為國際樞紐，有利公司
將AI產品輸出全世界。 大公文匯全媒體記者吳健怡
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•鐵線礁分布造礁石珊
瑚11科28屬74種，
珊瑚覆蓋率平均為
3.3%，處於極低水
平；優勢種包括澄黃
濱珊瑚、翹齒盤星珊
瑚、疣狀杯形珊瑚、
齒狀角蜂巢珊瑚、網
狀菊花珊瑚、叢生盔
形珊瑚、易變牡丹珊
瑚，澄黃濱珊瑚佔絕
對優勢。

•牛軛礁分布造礁石珊瑚14科46屬172
種，珊瑚覆蓋率平均為37.7%，處於高
水平；優勢種主要包括火焰濱珊瑚、小
葉鹿角珊瑚、澄黃濱珊瑚、簡單鹿角珊
瑚、松枝同孔珊瑚和美麗鹿角珊瑚。

•鐵線礁、牛軛礁珊瑚礁魚類種類較豐
富，分布有珊瑚礁魚類25科144種、25
科133種，分別佔南沙群島已記錄珊瑚礁
魚類種類數的26.0%、24.0%，均以隆
頭魚科和雀鯛科魚類為主。

大公報記者王珏整理

大公文匯全媒體記者吳健怡

▶金管局副總裁陳維民。
大公文匯全媒體
記者萬霜靈攝

▲鐵線礁、牛軛礁4個高潮出露海面的沙洲現場照片。


